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Les lignes directrices de notre stratégie financière sont 

clairement définies depuis notre entrée en fonction: 

 

- Offrir des services de proximité de qualité aux habi-

tants: accueil de loisirs, écoles, restaurant scolaire, 

médiathèque, équipements sportifs … 

- Réduire l’endettement trop élevé depuis 2014. 

- Dégager des moyens pour investir dans l’ améliora-

tion des bâtiments communaux dans le cadre de la 

transition énergétique, du cadre de vie, de la voirie , 

des sentiers de randonnée … 

 

Nous avons dû faire face à des évènements extérieurs 

imprévisibles comme la flambée du coût de l’énergie 

qui provoque un surcroît de 180 000 euros de dé-

penses en 2023. 

 

Si certaines dépenses sont difficilement compres-

sibles, nous examinons à la loupe chacune d’entre 

elles, avec les responsables des services. L’adhésion et 

l’ engagement du personnel sont essentiels, par 

exemple dans notre volonté de réduire les dépenses 

d’énergie. 
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Bilan à  
mi–mandat  

Chères Saint-Evarzécoises, chers Saint-Evarzécois 

En 2020, vous avez choisi de nous confier, à mon équipe et moi-

même, les rênes de notre commune. 

3 ans après, forts de votre confiance et malgré les différentes 

crises successives qui ont largement impacté nos actions, il est 

temps de faire un point en toute transparence et d’établir un bilan 

de nos actions à mi-mandat. 

Le Covid, présent à notre arrivée, nous a empêché de réaliser immédiatement notre plan d’actions. 

L’inflation et particulièrement les prix de l’énergie ont gravement impacté notre capacité d’auto-

financement, nous contraignant à des arbitrages budgétaires. D’autant plus que l'endettement de 

la commune était très important en 2020, grevant déjà nos possibilités d’investissement. 

La tempête du 2 novembre a fortement secoué notre commune privant beaucoup de foyers 

d’électricité. L’équipe s’est mobilisée sur le terrain en allant à la rencontre des habitants. 

Projets en cours, réalisés ou différés, je vous invite donc à découvrir notre bilan ci-après. Le conte-

nu de ces pages n est pas exhaustif, il est impossible de relater tout le travail accompli, aussi nous 

nous attacherons à reprendre le programme sur lequel vous nous avez élus. 

Guidés par le sens du service public, nous avons été efficacement épaulés et soutenus par des 

agents municipaux disponibles et fortement investis. Les agents communaux ont retrouvé de la 

confiance en leurs élus. En ce début d’année, nous les en remercions, leur souhaitons une excel-

lente année personnelle et professionnelle et je les associe aux vœux que moi-même et toute mon 

équipe vous adressons pour cette nouvelle année. 

 

Notre recherche très active de subventions 

donne des résultats: les travaux de rénovation 

de la Maison communale seront financés pour 

moitié par des aides extérieures. 

Le redémarrage du développement de l’urba-

nisme nous encourage pour améliorer l’attracti-

vité de Saint-Evarzec et poursuivre sur ce chemin 

de crête entre la gestion serrée du budget et la 

volonté d’investir pour l’avenir. 

Jérôme GOURMELEN,  
Adjoint aux finances, aux 

ressources humaines et  
aux marchés publics 

Nous planifions les investissements chaque 
année selon les priorités de notre  
programme. 
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Vision  

Sens de 

l’engagement 

Intérêt général  
Gestion  

rigoureuse  

Innovation  

à long terme 

Courbe de l’endettement de la commune depuis 2012 

La commune entame une démarche de concertation pour l’aménagement de la traversée du 
bourg de Saint -Evarzec et du schéma d’itinéraire cyclable qu’elle a lancé à l’Automne 2023. 
Lundi 12 février à 18h à la mairie, l’agence de Paysage, Urbanisme et VRD A3 vous invitent à 

donner votre avis lors d’un atelier participatif autour de « J’imagine le centre de Saint-Évarzec et je 
circule en vélo dans le bourg. »  



+ 
Pour les ayants droits de la Banque alimen-

taire les Boxs Noël et les chéquiers coup de 

pouce, le goûter de fin d’année, un repas 

des ainés agrémenté de tombola et de 

danses,. 

Le Duoday qui a permis à des personnes en 

situation de handicap de partager une 

journée de travail dans différents ser-

vices de la mairie.  3 

Encourager la démarche du CLIC pour ren-

contres à domicile et favoriser l’accès aux 

droits des personnes âgées : Nous sommes 

en constant échange avec le CLIC et avons 

favorisé les permanences en mairie à desti-

nation de toute la population avec l’ADMR, 

un conseiller numérique, …. 

Instauration d’une mutuelle communale : 

Mise en place en Avril 2021, elle a rencon-

tré un franc succès et a permis à plusieurs 

familles de bénéficier de contrat de mu-

tuelle à tarif préférentiel . 

Notre engage-

ment envers les 

plus vulnérables n 

a pas failli pendant ces 

3 années, d'autant plus, qu'avec notamment 

l'inflation ou  la crise du logement  la situation 

des personnes fragiles s'aggrave. L'important 

travail des bénévoles est d’un précieux soutien 

pour nos actions et votre générosité est à sou-

ligner. Le travail se poursuit, les projets se 

peaufinent et les idées ne manquent pas.  

Repérer et accompagner les personnes en diffi-

culté, mieux écouter, accompagner et orienter : 

Il est difficile d’aller au-devant des personnes en 

difficultés et de forcer les portes, par contre 

nous nous attachons à proposer le maximum de 

solutions aux personnes rencontrées, nous solli-

citons le CLIC, les Assistantes sociales…. 

Mettre en place des ateliers pour mieux vivre 

son quotidien : Nous sommes en attente de la 

réfection de la maison communale pour propo-

ser des ateliers sur l’alimentation, les produits 

ménagers, la gestion du budget, la question des 

énergies… 

Fanny CARRIÉ 
Adjointe à l’action 
 sociale, à 
la solidarité et  
au handicap.  

Etudier la création d’une maison du don : 

Nous n’avons pas trouvé de lieu pouvant 

accueillir ce projet, il y a de plus en plus de 

ressourceries aux alentours. 

Augmenter le budget du CCAS : La somme 

allouée au CCAS a été doublée dès notre 

premier budget, permettant ainsi d’augmen-

ter la part de l aide en alimentation et no-

tamment en produits frais, conscient que la 

santé passe aussi par une alimentation saine 

et variée. 

Aider à l’amélioration du confort chez les 

personnes âgées pour favoriser le maintien 

à domicile : Sujet trop lourd à l’échelle d 

une commune, sujet dont la CCPF va s’em-

parer. 

Création d un habitat participatif au bourg 

pour une vie sociale plus enrichissante : Le 

projet des résidences séniors est en cours, 

les procédures sont longues pour rendre le 

terrain constructible, trouver les finance-

ments, faire avancer les partenaires. Nous 

les espérons en 2025. 

  

L’image d’une commune très dynamique est dans tous les esprits. 

Des travaux, des actions, des projets dans tous les domaines 

sont mis en œuvre et attirent. Tout cela s’apprend par la 

presse bien évidemment mais également par la communica-

tion établie entre les habitants et notre équipe municipale. 

Quotidiennement, via le site internet et les réseaux sociaux, 

chaque trimestre, par un magazine envoyé à chaque foyer 

(1652 boîtes aux lettre de la commune), et chaque année par 

le bilan annuel de nos actions.  

Après toutes ces années d’immobilisme latent, 

Saint-Evarzec est devenue très attractive pour 

les particuliers comme pour les entreprises. 

Depuis le début de notre mandat, plus de 150 

nouveaux permis de construire ont été validés 

et les entreprises souhaitent s’y implanter 

rapidement. Grâce à une mobilisation active 

en 2023, une dentiste viendra enfin s’installer 

courant 2024 dans le bâtiment Ty Korn qui 

sera réaménagé selon les besoins de la profes-

sion.  L’image d’une commune très dyna-

mique est dans tous les esprits.  Le projet de 

ré-aménagement du bourg démarrera début 

2024.  

 

Depuis janvier 2023, la CCPF met en œuvre un 

programme porté par l’Etat et la Région : 

« Mobil’Ethic ». Il s’agit de favoriser les dépla-

cements vers les zones industrielles. Notre 

commune a été retenue pour déployer des 

zones de covoiturages, des voitures et des 

vélos électriques en 2024.  Nous sommes fiers 

d’être une commune reconnue au sein de la 

CCPF et au niveau national pour notre dévelop-

pement économique.  

Saint-Evarzec, comme l’ensemble des com-

munes françaises, a du procéder à l’actuali-

sation de sa Base d’Adresses Locales  (BAL). 

Afin de réaliser des économies financières, 

une équipe d’élus a été constituée pour 

réaliser ce travail important de reconnais-

sance sur le terrain : vérifier les adresses 

postales de la commune. Au total , 118 

nouveaux numéros ont été créés. Cette 

actualisation permettra aux secours, aux 

pompiers mais aussi aux livreurs de mieux 

localiser les habitations et de réduire la 

marge d’erreur. Cela facilite également.la 

déploiement de la fibre. 

ÉCONOMIE  / EKONOMIKEL - COMMUNICATION / KEHENTEREZH 
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Mais à notre grand désarroi,  les plans d’amé-

nagements établis ont du être revus par 

manque de moyens financiers  

Éric BERDER,  
Adjoint au développement économique, 

au commerce  de proximité, à  
l’agriculture et à la communication  

 C
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Trois cents enfants fréquentent quoti-

diennement le restaurant scolaire. 

C’est un lieu où se déroulent des enjeux 

importants ; repas de qualité, apprentis-

sage des goûts, respect de l’autre, déve-

loppement durable… 

Depuis 2022, nous proposons la cantine 

à un euro ; ce dispositif concerne 20% 

des familles varzécoises. Toute famille 

qui le souhaite est donc en mesure d’y 

inscrire son enfant. 

Les actions sur la thématique du déve-

loppement durable, réduction du gaspil-

lage alimentaire, travail en lien avec des 

associations (aux goûts du jour…) vont 

se poursuivre 4 

+ 

Accueil des enfants en situation de handi-

cap sur le temps scolaire et périscolaire  

Un partenariat a été mis en place avec la 

CAF et des moyens humains et matériels 

en œuvre.  

 

Des actions passerelle avec le monde de la 

petite enfance   

Les enfants d’âge pré scolaire fréquen-

tant les modes de garde de la com-

mune (crèche, assistantes mater-

nelles) se familiarisent avec l’école 

maternelle LEONARD DE VINCI et la 

maison de l’enfance au travers 

d’ateliers circomotricité, ateliers 

danse…  

 

Des ateliers spécifiques les mer-

credis  

Ateliers théâtre, danse, lesquels don-

nent lieu à une présentation en pu-

blic... 

 

Mise en place de l’activité Kid’s sports le 

mercredi matin pour les enfants  

Mise en place du dispositif Savoir Rouler 

à Vélo en partenariat avec la Maison de 

l’Enfance et l’école élémentaire LEO-

NARD DE VINCI 

De nombreuses communes « cherchent 

leurs jeunes » ; ce n’est pas le cas à ST-E. 

Le défi était d’accroître le nombre de jeunes 

inscrits à l’espace Jeunes et féminiser sa 

fréquentation. 

Ces objectifs sont remplis ; la fréquentation 

a doublé, et le public féminin représente la 

moitié de l’effectif. 

Cela a été rendu possible 

grâce à plusieurs actions. 

 

L’Espace Jeunes a déménagé 

et est désormais situé en 

Centre Bourg, beaucoup plus 

accessible. 

La commune a accueilli un 

nouveau directeur, Damien 

GONZALEZ. 

Des activités et offres en vue 

d’attirer le public féminin ont 

été mises en place. 

La commune s’est associée 

aux dispositifs Argent de 

Poche, « On s’lance »…en 

partenariat avec la CAF. 

Les actions vont se pour-

suivre avec notamment un travail autour des 

junior associations, des camps inter espace 

jeunes, des conférences...  

Le CCJ prend part à nombreuses actions  :  

collecte alimentaire, ramassage de déchets, 

animation de la soirée cinéma en extérieur, 

cérémonies officielles, rencontre avec la 

députée… 

Le CCJ poursuit ses actions et est encadré 

désormais par un collectif d’élus. 

Le CCJ a été également associé aux événe-

ments en lien avec la thématique Egalité 

Hommes Femmes  

L’association « J’aime mes leçons » a pu re-

prendre ses activités. 

La maison communale devant prochainement 

être rénovée, les travaux se déroulent désormais 

les lundis et jeudis dans les locaux de la Maison 

de l’Enfance 

L’année 2023 a été marquée par un temps 

fort sur le thème de l’Egalité Hommes 

Femmes  

Des actions, expos, conférences en diffé-

rents lieux et touchant différents publics 

ont eu lieu (escape game, expo photos 

plein air…) 

En 2024 et 2025, un nouveau temps fort 

sera organisé, cette fois autour de la thé-

matique Développement Durable. 

Nous voici déjà à plus que mi-mandat, et que de choses se 

sont passées sur la commune…, et se poursuivent ! 

La politique enfance jeunesse a pris des 

couleurs au cours des trois dernières 

années. L’adoption du PEDT (projet 

éducatif de territoire) permet de 

proposer à chaque enfant un par-

cours éducatif cohérent et de 

qualité avant, pendant et après 

l’école. Les différents interlocu-

teurs enfance jeunesse du territoire 

(écoles, maison de l’enfance, espace 

jeunes, médiathèque…) travaillent en con-

certation autour de projets et théma-

tiques communs.  

Cette réalisation apparaissait encore plus néces-

saire au regard du contexte qui impose une poli-

tique de résilience sanitaire, et des profession-

nels qui alertent sur la mauvaise santé des en-

fants qui ne pratiquent plus assez de sport. 

 

Les travaux d’aménagement et de végétalisation 

de la cour de l’école élémentaire ont démarré : 

installation des tables cabanes, jardinières… 

L’ensemble des peintures des écoles maternelle 

et élémentaire est en cours de réfection (un 

dernier volet sera réalisé en 2024. 

Des travaux importants seront réalisés en ma-

ternelle afin de lutter contre RADON et amiante. 

L’aménagement de la cour de l’école élémen-

taire se poursuivra avec en projet le souhait de 

casser une partie du bitume, afin de végétaliser 

une partie de la cour. 
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Céline SIMONOU,  
Adjointe à l’enfance-jeunesse  

Les écoles ont bénéficié d’un vent de fraîcheur. 

La salle de motricité de l’école élémentaire LEO-

NARD DE VINCI  a été inaugurée en avril 2022 : 

elle était attendue depuis 12 ans. La salle de mo-

tricité était un objectif de campagne ; elle a été 

réalisée (et financée à hauteur de 60% grâce aux 

aides de l’Etat) 
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Dans un monde où beaucoup s’alarment à 

juste raison de l’appauvrissement de la bio-

diversité, la Médiathèque a choisi en 2024 

de cibler le thème « les oiseaux » avec 

nombre d’événements, exposition, confé-

rences, etc. Des événements qui devraient 

plaire tout autant aux petits qu’aux grands. 

En 2022, un des grands succès de l’été fut le 

Bal Floc’h programmé par l’Agora, et un autre 

succès d’été fut peu de temps après le concert que 

j’avais programmé avec l’excellent Trio Pêr Vari 

Kervarec. Alors comme dit l’adage populaire, 

« pourquoi changer ce qui marche », l’Agora a re-

programmé le 19 juillet 2024 le Bal Floc’h avec une 

équipe et une prestation en partie modifiées, et le 

dimanche 28 juillet, j’ai eu l’accord du trio (Pêr Vari 

Kervarec , Brieuc Colleter – vainqueur du trophée 

cornemuse cet été à Quimper-, tous deux musiciens 

des Kanfarded, et Tony Dudognon à l’orgue) pour reve-

nir à l’Église Saint Primel pour une prestation entière-

ment revisitée. 

Christian PIERRE  
Conseiller délégué à la  

culture /Kuzulier-kêr dileuriet 
evit ar  

Sevenadur 

2023 tire à sa fin. Si la situation internationale n’incite 

pas à l’optimisme, l’équipe de l’Agora et toute l’équipe 

de lire à Saint Évarzec ( qui accompagne la média-

thèque depuis tant d’années), ont tenu le cap , es-

sayant d’apporter de l’optimisme dans un Monde qui 

en apporte peu. En tant qu’élu à la Culture, je ne peux 

que me réjouir de voir par exemple que le « mois du 

doc », avec l’apport et l’aide de Clip-Clap, a impliqué 

cette année la projection de 3 (excellents) documen-

taires au lieu des 2 habituels ! 

Toujours dans le domaine de la Culture, je me réjouis 

aussi que 2023 ait été une grande année avec le main-

tien du cercle des « Kanfarded Sant Evarzeg » en caté-

gorie Excellañs de la Confédération Kenleur et avec 

l’élection de Pauline Hémon, Reine du cercle, comme 

1ere demoiselle d’honneur de la Reine de Cornouaille 

en juillet à Quimper. 

Et puis surtout, une de nos grandes décisions de l’an-

née, c’est que nous avons voté la gratuité totale à 

compter de septembre 2023 des services de la média-

thèque ! 
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Les travaux de la maison communale vien-

nent de commencer, un projet important 

pour notre commune et les associations. Elle 

deviendra le pôle central des animations de la 

commune, un endroit adapté aux activités 

des associations et surtout plus confortable. 

Le temps de sa rénovation, nous avons trouvé 

des solutions pour "reloger" les associations 

occupantes de la maison communale, merci à 

elles pour leur compréhension pour ce désa-

grément occasionné. 

Créer un partenariat avec les associations : 

Après avoir assisté les associations sur les 

différents protocoles sanitaires pendant la 

crise du Covid, nous continuons à les accom-

pagner dans la pratique de leurs activités et 

les soutenir dans l'organisation de leurs mani-

festations. Avec l'aide précieuse du personnel 

communal, les manifestations peuvent se 

dérouler avec de belles réussites, le prin-

temps de Clic Clap, la grande animation au-

tour du Roller le West on wheels du Hockey 

29, la fête du football du tournoi de la Pente-

côte, le trail des Foulées, le Blackminton des 

plumes varzécoises, la rando VTT, les fêtes de 

l'été, le feu de Saint-Jean et la nuit de la mois-

son.... 

 

Serge SINOU,  
Adjoint à la vie 

associative 

Bravo et félicitation à Pauline Hémon des 

Kanfarded qui lors du Festival de Cor-

nouaille centième édition, a été élue 1ère 

dauphine de la  Reine de Cornouaille ainsi 

qu'à l'US Saint-Evarzec pour leur montée 

historique en régionale 3. 

Un grand merci à toutes les associations 

pour leurs actions sur la commune. 

Je remercie vivement les agents des 

différents services de la commune pour 

leur collaboration et leur disponibilité, 

qui contribuent à la réussite des diffé-

rentes manifestations organisées par les 

associations. 

 

Valoriser le rôle des bénévoles est essen-

tiel et important, nous continuerons à les 

mettre à l'honneur sur le bulletin munici-

pal.  

Nous veillons à ce que les infrastructures, les 

locaux et le matériel mis à disposition soient 

entretenus régulièrement et adaptés à la 

pratique des différentes activités : à la récep-

tion de la plaine de loisirs de Mousterlan, 

nous avons dû reprendre et prévoir les équi-

pements qui n'avaient pas été prévus dans le 

projet par la précédente équipe municipale : 

remplacement des buts non conformes, ins-

tallation de Pares Ballons... Des réparations 

ont déjà été effectuées sur le toit de la halle 

des sports, mais il y a encore des infiltrations, 

nous ferons le nécessaire pour y remédier. 

Un programme d'entretien annuel des locaux 

municipaux a été mis en place. 

Favoriser la pratique du sport dans sa diver-

sité : A notre initiative, la commune a été 

labellisée "Terre de Jeu 2024", avec l'organi-

sation de la journée Olympique, nous avons 

pu découvrir différents sports, le para bas-

ket, de l'escrime, du hip hop... La journée 

olympique 2024 se déroulera le samedi 22 

juin, à quelques jours de l'ouverture des jeux. 

ASSOCIATIONS ET SPORTS / KEVREDIGEZHIOÙ HA SPORTOÙ 



Deux réhabilitations conséquentes  

La Maison communale :  

Refonte totale pour 1,5 ME (60 % d’économies d’énergies) avec en 

plus l’installation de panneaux photovoltaïques pour alimenter les 

bâtiments communaux et une cuve de récupération de l’eau de pluie.  
 

La salle de motricité : 

À destination des écoles et des associations : Transformation d’un 

logement avec isolation et installation d’une pompe à chaleur… 

c’était la demande de l’école depuis des années. 

 

Ecole maternelle Léonard de Vinci 

À la maternelle : (présence connue de Radon depuis 2017)  

Une intervention des services techniques et les consignes d’aération 

ont permis d’abaisser significativement les taux de Radon. Toutefois 

une intervention lourde pour colmater les 

sols est à venir. Le bureau d’étude finalise 

le projet, une première intervention est 

prévue pendant les vacances de prin-

temps, la  

deuxième à l’été. On en profite aussi 

pour encapsuler les sols existants 

dont les cols contiennent de 

l’amiante.  
Sur les deux écoles :  

Rénovation des murs aux peintures 

depuis longtemps défraichies selon un 

plan pluriannuel de travaux (15 KE par 

an)  

 

Autres bâtiments  

Le restaurant scolaire  

(de 2014)  

Depuis la mise en service des installations les plus techniques, l’ab-

sence d’entretien a provoqué des dégâts. La remise à niveau est 

longue et coûteuse (Solaire thermique, chauffage, traitement d’air...). 

Une entreprise spécialisée a été choisie pour réparer et surtout fiabi-

liser l’installation solaire thermique hors service depuis très long-

temps. Cela entraîne depuis plusieurs années une surconsommation 

en gaz pour l’eau chaude sanitaire.  Nous actionnons également la 

garantie décennale pour des malfaçons d’étanchéité lors de la cons-

truction du bâtiment. 

 

La mairie  (de 2000) :   

Ce bâtiment est une véritable passoire thermique, entraînant des 

coûts d’énergie faramineux. Nous avons entrepris de faire souffler de 

l’isolant dans les combles et de reprendre l’isolation d’une partie 

plafond du RDC. Instantanément le personnel a pu baisser le ther-

mostat… Un petit investissement pour un résultat immédiat. 
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Déplacements  

Les chemins : Quelques acquisitions foncières et la signature de con-

ventions ont été nécessaires pour ouvrir de nouveaux circuits et prépa-

rer de futures liaisons douces (Luzurtul, Creach Veil, Mousterlan). Un 

succès pour les chemins : du menhir, du Moustoir et le rallongement du 

chemin du Dourmeur. Ces trois tracés, proposés par l’équipe munici-

pale, ont un intérêt qui dépasse les frontières communales. Ils sont 

intégrés dans le schéma de randonnée intercommunal. À ce titre, la 

communauté des communes prend à sa charge l’ouverture, l’entretien, 

le balisage, la communication et la connexion avec les communes voi-

sines.  

Aménagement de la rue d’Armor :  Un très gros chantier et un im-

portant investissement pour 2024-2025.  

Objectif :  améliorer les déplacements, la sécurité, et l’aspect paysager 

de notre entrée de bourg.  

La réfection totale de la chaussée sera réalisée après le changement 

d’une partie des réseaux souterrains. Les voies cyclable et piétonne 

seront prolongées jusqu’au centre bourg. La réorganisation et la végéta-

lisation de la place Bel-

tram sont prévues pour 

mieux intégrer cet espace 

dans le bourg. 

La CCPF  assure la maitrise 

d’ouvrage de ce dossier et 

prend financièrement à sa 

charge, les réseaux (EU, 

EP, éclairage…) et les 

infrastructures cyclables. 

Les premières esquisses 

du projet seront prochai-

nement présentées à la population 

Circulation du centre-bourg : Les aménagements successifs 

(priorités à droite, radars) ont globalement abaissé la vitesse et 

participé à un meilleur partage de la voirie. Les futurs aménagements de 

la rue d’Armor vont encore accentuer cette tendance. 

 

Création du rond point de Carn Yan (commune, CCPF, Département), la 

réfection de chaussée route de Mel Dréau, de Menez Rohou, la reprise 

des défauts ponctuels de revêtement par les services selon le pro-

gramme annuel,  15 nouvelles places de parking rue de la Liberté… 

Espaces communaux 

Pour des espaces communaux plus résilients face au dérèglement clima-

tique : 

Plantation de 1200 arbres et arbustes dont une cinquantaine de 

fruitiers en 2023. Une action pédagogique dans la cour d’école Léonard 

de Vinci : plantation de 10 pommiers et poiriers taillés en Palmette. Les 

autres fruitiers produiront des fruits dans l’espace public à destination 

de la population. Les haies et les arbres d’ornements modèleront le 

paysage, apporteront de l’ombre et de la fraicheur et diminueront les 

surfaces à tondre. 80% du prix des arbres a été pris en charge par le 

« Plant arbres » du département. 

Economiser l’énergie, l’eau, l’espace … produire de 

l’énergie, réorganiser les usages dans milieux natu-

rels et urbains, des déplacements pour 

minimiser l’impact du dérègle-

ment climatique, verdir encore 

un peu plus notre territoire…. 

En maitrisant les coûts au 

mieux et en faisant des de-

mandes de subvention… 

Henry MAYEUX  
Adjoint au travaux 

v 

v 

v 

v 

v 

v 

v 

v 



7 7 

+ 

La Communauté de Communes s'emploie à aménager le territoire 
de façon harmonieuse, afin d’améliorer la qualité de vie des habi-
tants et préserver son patrimoine naturel. Sur la commune de Saint
-Evarzec, la CCPF mène plusieurs projets d'aménagements qui ver-
ront le jour en 2024. 
Depuis le 1er janvier 2022, la CCPF est en charge de la gestion du 
Bois du Moustoir. Ce site naturel de près de 15 hectares est un 
espace apprécié des habitants de Saint-Evarzec. Elaboré en concer-
tation avec la commune, la CCPF prévoit de lancer en 2024 un plan 
de gestion du bois, qui permettra de préserver ce patrimoine natu-
rel et de le mettre en valeur. 
Sur le secteur du Dourmeur, un projet de renaturation des an-
ciennes lagunes d’assainissement est en cours. La CCPF souhaite 
créer une véritable zone humide reconnectée aux zones humides 
environnantes.  
 

L'accès au site sera également repensé afin de permettre une circu-
lation piétonne et cyclable. Dans le même esprit, la communauté de 
communes accompagnera l’aménagement de l’entrée du bourg 
dans le but de faciliter la circulation des cyclistes et des piétons et 
promouvoir la mobilité douce.La communauté de communes parti-
cipe également aux projets d'aménagement des communes à tra-
vers un fonds de concours. Pour Saint-Evarzec, la CCPF a participé 
financièrement à la réhabilitation d'un ancien logement en salle de 
motricité, à une acquisition foncière pour la construction de loge-
ments locatifs, à l'aménagement de la zone de loisirs de Mouster-
lann et prochainement, à la rénovation de la maison communale. 
Ces différents projets d'aménagements témoignent de l'engage-
ment de la CCPF pour le développement des communes et du Pays 
Fouesnantais, avec comme objectif : améliorer la qualité de vie des 

Pérennisation des massifs par la plantation d’arbustes et de vivaces. 

, fauchage tardif sur les espaces adaptés 

Transfert de la gestion du bois du Moustoir à la CCPF, la mutuali-

sation permet un projet très ambitieux de protection et de mise en va-

leur du site par la  réparation des ouvrages hydrauliques, la création de 

chemins PMR, la plantation d’un verger et une gestion du peuplement 

forestier (ONF) ….Le projet sera bientôt présenté aux Saint-Évarzecois. 

Mousterlan : Achat de l’allée de hêtres pour agrandir la zone et sur-

tout assurer une continuité de cheminement entre le Dourmeur et Saint 

Philibert. L’installation de pares ballons n’ayant pas été prévu dans le 

projet, il a fallu en installer autour des terrains de foot. Nous avons éga-

lement assuré la plantation d’un verger et d’arbres d’ornements pour 

étoffer la qualité paysagère 

Création du Collectif Nature et Patrimoine (CNP) pour créer du 

lien en participant à l’entretien et à la mise en valeur du patrimoine 

historique et naturel communal ( chemins, plantations, placitres  …) 

Optimisation et modernisation du matériel des services : un tracto-

pelle moderne, un robot de tonte pour 2 terrains de foot, une ton-

deuse autoportée rapide (25% de subventions) , des souffleurs perfor-

mants etc  

Réalisation d’une partie des travaux en régie par des agents compé-

tents et équipés 

Revente du matériel trop peu utilisé, externalisation du fauchage des 

routes. (Matériel disproportionné et sous utilisé) 

 

 

Une première concertation citoyenne : Echanges et réflexions 

constructives avec les habitants du quartier « Allée du bois ». Des 

actions à venir… et des rencontres dans d’autres lotissements en 

2024  sont envisagées.  

v 

v 

CCPF-COMMUNAUTÉ DE COMMUNES DU PAYS FOUESNANTAIS  

v 

v 

v 

Restaurant scolaire  

Plaine de loisirs  

Projet 2011-2016 
Équipe municipale précédente 

Coût global 3 770 000 €  

Subvention sollicitée et versée 54 000 € (environ 0,14% du coût global) 

Maison communale 
Projet 2022-2024 

Équipe municipale actuelle  

Salle de motricité 
Projet 2017-2022 
Équipe municipale précédente 

+ 35 000 € HT pour l’installation solaire 

Projet 2020-2022 
Équipe municipale actuelle  

Coût global 1 600 000 €  

Subvention versée 250 000  €  

obtenue en 2022 par 
l’équipe municipale 
actuelle   

Coût global 1 550 000 €  

Subventions accordées 690 000 €  

Coût global 210 000 €  

Subventions versées 150 000 €  

~46% 

~70% 

~0,14% 

~16% 

Tous ces travaux nécessitent des financements importants, il est donc 

primordial de faire des demandes de subventions auprès des finan-

ceurs publics. Mutualisations, partenariats, externalisations, travaux 

en régie, recherches de subventions.. Nous cherchons à optimiser les 

investissements pour que vos équipements communaux soient de 

qualité et opérationnels.  
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Installation de cabanes dans la cours de récréation 

de l’école Léonard de Vinci  

Mise en place du programme Kid’s sport  

Actualisation de la Base d’Adresses Locales (BAL)  

Programmation d’une journée patrimoniale Participation à Terre de jeux 2024 

Ouverture du chemin du menhir  Opération « Box » et « tickets coups de pouce » pour les plus démunis 

Les jeunes du CCJ rencontrent la député Annaïg LE MEUR  
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Lancement de la rénovation de la Maison communale Plantation d’arbres fruitiers dans les écoles 

Création de l’allée des 

Hêtres majestueux  
Inauguration du stade JEAN LENNON Mise en place de la gratuité à 

l’adhésion à la médiathèque 
de l’Agora 

Lancement de réunions de quartiers 

Achat d’un robot tondeuse  Installation de radars pédagogiques  

Instauration du dispositif Argent de poche pour jeunes de la commune  

Création d’un parcours photographique plein air  



TRIBUNE LIBRE / KOMZOÙ DIEUB 

La tempête Ciarán a touché de plein fouet notre commune dans la 

nuit du 1er au 2 novembre dernier. Chacun d’entre nous se souvient 

de ces heures interminables où toute la maison tremble et où l’on se 

demande dans quel état on retrouvera son toit, son jardin, quand les 

éléments déchaînés se calmeront. Personne n’y peut rien mais c’est 

après que le bât blesse ! Le 2 au matin, nous sommes tous groggys et 

faisons la liste des dégâts. Dans ces conditions, il serait normal que les 

élus de la majorité, qui sont aux commandes de la commune, se re-

trouvent immédiatement aux premières loges, apportant aide et se-

cours, rassurant la population, offrant des solutions pratiques pour 

surmonter l’épreuve. La lecture de la presse dans les jours suivant cet 

évènement d’une violence exceptionnelle montre bien que beaucoup 

de maires l’ont fait, aux côtés de leur équipe, avec une réactivité ad-

mirable. Nous ne pouvons hélas que vivement regretter qu’ici à Saint-

Evarzec, la majorité municipale soit passée à côté de l’ampleur du 

désarroi de nos concitoyens. Ce n’est que quatre jours après la tem-

pête que quelques mesures minimalistes ont été prises. La publication 

passive et mécanique de communiqués administratifs transmis par la 

Préfecture et d’arrêtés municipaux formatés et sans la moindre valeur 

ajoutée ne remplaceront jamais l’humanité et l’empathie, tellement 

absentes ces jours-là à la tête de la commune. C’est un rendez-vous 

manqué et chacun pourra en tirer les conclusions qu’il veut. En re-

vanche, nous tenons à saluer l’engagement total, efficace et sans res-

triction des agents de la commune. Ils se sont tous montrés exem-

plaires en termes de dévouement et de disponibilité. Chapeau bas, 

mesdames et messieurs les agents ! 
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Depuis 2020 et les dernières élections notre groupe « unis pour l’action » alerte régulièrement la nouvelle majorité « rassemblés pour St-E » 

dirigée par René Rocuet et son équipe sur leur mauvaise gestion financière, et notamment les dépenses de fonctionnement en forte hausse 

(+423000 €) depuis 2020. La courbe ci-dessous représente ces dépenses de fonctionnement (en millions d’euros) depuis 2014 et le résultat 

Nous constatons malheureusement qu’aujourd’hui notre capa-

cité d’autofinancement sur la commune se réduit chaque an-

née; il sera donc de plus en plus difficile d’équilibrer les diffé-

rents budgets sans augmenter l’impôt et notamment les taux 

de la taxe foncière. Il sera aussi difficile de mener des projets 

d’investissement ambitieux sans augmenter sensiblement la 

dette. Lors du précédent mandat, notre gestion financière ri-

goureuse et un plan d’économies mis en place en 2015 avait 

permis d’autofinancer une grande partie de la zone de loisirs de 

Mousterlann. Aujourd’hui, au bout de 4 ans, le seul projet 

d’investissement important du mandat financé par la commune 

et porté par cette majorité va enfin démarrer. La situation est 

cependant complexe car sur un budget total de 1400000€, il reste près de 700000 € à financer par l’emprunt. Cette majorité s’était pourtant 

engagée pendant la campagne électorale de 2020 à diminuer sensiblement la dette ce qui ne sera sans doute pas le cas.  

Nous espérons donc qu’en 2026 la commune de St Evarzec ne se retrouvera pas dans une situation financière dramatique qui handicapera 

lourdement ses investissements pour l’avenir !  
Liste « unis pour l’action » avec André Guillou, Cathy Garreau, 
Michel Guillou, Sandra Calvez, Vincent Rannou  

Depuis la délégation de "l'éclairage public" à la CCPF, nous 

sommes régulièrement interpellés par les Varzécois. Ils sou-

haiteraient une nouvelle étude, si tant est qu'il y ait eu une 

étude initiale, de la part de la Communauté de Communes 

afin de répartir avec plus d'efficience l'éclairage public. Des 

économies sont à faire mais pas au détriment de la sécurité 

des habitants. Dans certaines rues des lampadaires éclairent 

les branchages alors que des quartiers entiers sont plongés 

dans le noir. Un vrai danger pour les enfants qui rentrent de 

leurs entraînements de sport à pieds ou en vélo. Nous de-

mandons une répartition équilibrée des zones d’éclairage 

public et une information claire sur les horaires d'éclairage 

par quartiers. 

 

Sophie Boyer, Jocelyne Caroff et Jean-Christophe Huibant 



Le travail sur le « mieux vivre ensemble » se poursuit. L’école adhère 

au programme pHARe permettant de sensibiliser les élèves à la lutte 

contre le harcèlement.  

Les CM2 prépareront le permis Internet pour les initier à un usage 

d’Internet vigilant, sûr et responsable. Ils bénéficieront aussi de 

séances de vélo avec pour but une sortie sur route à Kerbader : les 

objectifs sont  de les préparer à un usage du vélo en toute sécurité 

et de promouvoir les mobilités douces. Les CE2 quant à eux prépare-

ront le permis piéton. 

L’équipe enseignante espère pouvoir continuer le travail d’aména-

gement de la cour de récréation : après l’installation par les services 

techniques de deux très belles « tables-cabanes » et l’engouement 

suscité chez bon nombre d’élèves, l’envie d’aller plus loin est forte. 

L’idée de créer des coins jeux pour que chaque élève trouve sa place 

se poursuit. Ce projet approfondirait aussi le travail de sensibilisa-

tion des élèves à la protec-

tion de l’environnement : re

-végétalisation de la cour, 

installation de nouveaux 

carrés potagers, de compos-

teurs … cela permettrait de 

faire le lien avec le restau-

rant scolaire et de déclen-

cher un changement de 

mentalité sur le gaspillage 

alimentaire. L’école a d’ail-

leurs obtenu la labellisation 

E3D cette année ! (Ecole en 

Démarche de Développe-

ment Durable). 
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Après une année consacrée aux arts du Hip Hop (danse, musique, 

arts visuels), cette année, place au sport, année olympique oblige ! 

L’école a obtenu le label Génération 2024.  

Natation, tennis de table, danse de création, handball, jeux de lutte 

seront au programme pour les élèves du cycle 2 pendant que les 

élèves du cycle 3  pratiqueront le badminton, le roller, le vélo, la 

gymnastique ou encore le rugby. Pour certaines de ces activités, 

nous faisons appel à des clubs ou associations des secteurs de 

Quimper ou Fouesnant. Damien Gonzales, animateur sportif de la 

commune, intervient également auprès des classes. 

Les 36 élèves de CM2 partiront 3 jours en classe de mer pour goûter 

aux joies du kayak et travailler sur  la protection du littoral.  

Cette année encore, et comme de nombreuses années maintenant, 

l'école maternelle Léonard De Vinci a fonctionné en classe multi-

âge. Dans ces classes, des élèves de 3 ans côtoient des élèves de 5 

ans, et chacun évolue à son rythme. L'entraide et l'autonomie sont 

des principes très forts des classes multi-niveaux, ils sont mis en 

place dès le plus jeune âge. Cette organisation permet à l'équipe 

enseignante de mener à bien plusieurs projets en même temps. 

L'appui des structures locales est également un point fort pour 

l'école maternelle.  

Depuis septembre, l'école maternelle souhaite également dévelop-

per les partenariats avec les acteurs de la commune. Ainsi, tous les 

premiers vendredis du mois, les parents sont invités à venir jouer 

dans les classes avec les enfants. Pour ces activités, nous pouvons 

compter sur le soutien de la mairie, du personnel de la médiathèque 

qui nous prête les jeux ainsi que sur Alyssa de la Maison de l’en-

fance qui vient dans les classes pour nous présenter de nouveaux 

jeux. Cette année, les enfants de l'école ont aussi pensé à leur ainés. 

Tous ont fabriqué de belles cartes de Noël qui ont été glissées dans 

les colis des ainés de la commune. Ils étaient très fiers de leur tra-

vail !  

Bien sûr, les matières fondamentales ne sont pas oubliées. Grâce à 

la dotation en tablettes et logiciels éducatifs, les élèves se voient 

proposer des activités différenciées en lecture, calculs, résolution 

de problèmes ou encore en grammaire et conjugaison. 

Pour développer le goût de la lecture, l’équipe enseignante peut 

s’appuyer sur l’aide des bibliothécaires : une fois par mois, les en-

fants se rendent à l’Agora. Ils voteront pour leur livre préféré au 

mois de mai (prix des Incorruptibles pour les plus grands et prix de 

l’Agora pour les plus jeunes). 

ÉCOLES / SKOLIOÙ 

Directrice de l’école maternelle : Mélanie L’HÔPITAL 

Directrice de l’école maternelle : Morgane LE BAIL 
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L’année 2023 à l’école Saint Louis de Gonzague a été jalonnée de 

nombreux projets. 

Les élèves de toutes les classes ont eu la chance d’accueillir toute une 

semaine le cirque Klising et de s’initier aux arts circassiens. Quel beau 

spectacle les élèves nous ont offert pour clôturer cette semaine ! 

2023, à Saint Louis,  a également été une année où les langues ont été 

mises à l’honneur. Les journées anglaises et bretonnes, ont permis à 

chacun de vivre des moments riches et fédérateurs. Les apprentis-

sages menés en classe tout au long de l’année ont été mis en valeur 

lors de ces journées. La participation des Kanfarded a été très appré-

ciée de tous, petits et grands.  

Sans oublier tous les autres projets : tennis, roller, rugby, piscine, 

ateliers intergénérationnels…et bien d’autres encore. 

Quand à l’année 2024, elle ne sera pas en reste côté projets. 

Notre thème de l’année étant « Voyage au fil du temps », les 

élèves de CE2-CM1 et CM1-CM2 auront la chance de vivre des 

expériences « hors du temps » avec un séjour en juin au Puy du 

Fou. Les autres classes quant à elles mèneront également diffé-

rents projets « dans le temps ».  

Mais notre voyage dans le temps ne sera pas uniquement dans le 

passé mais bien aussi dans le futur avec la construction prochaine 

de nouvelles classes maternelles. Les travaux vont bientôt débu-

ter. De belles perspectives à venir à l’école Saint Louis !  

Cheffe d’établissement Sandrine MARTIN 


